
平民、大姐和伟人

邓颖超大姐是1970年10月13日和我们见面的，
因逗留时间较长，印象极深。很多年以后回忆起来，
大家一致认为，邓颖超同志留在每个人心目中的形
象，既是一个普通平民百姓和受人尊敬的老大姐，又
是一个推心置腹倾听群众意见、关心群众疾苦的伟人。

那天早晨我刚上班不久，无意中隔着窗玻璃看
到工厂军管会主任贾汀陪着一位上年纪的女同志
走进了我们隔壁的房间，也没当回事。在很久以
后，我才知道贾汀就是周恩来总理的军事秘书周家
鼎。而邓颖超大姐一行走进的房间内，铁道科学研
究院和二七厂的一批科技人员正在合作研制铁路
用的大功率可控硅和硅整流器。

这座房子实际是十几间小房间联成一体的大
房间，是20世纪初法国人和比利时人建造的欧式房
屋，还有壁炉、地下室、铺瓷砖的卫生间，正好各派
用场，地下室存放化学试剂，卫生间做了净水处理
室。这座房子本来北、东、南三面有好几个门，搞电
子元件要求密封防尘，别的门都被封死，只留一个
门通行，走廊里放有鞋架，进入室内要换拖鞋、白色
工作衫。进门左手第一个房间是值班室，正对房间
门放一张用修火车头时换下的废钢管焊接的铁架
床，东墙窗下是一张放置内部电话的旧木桌，房间
面积不大，10平方米左右。他们首先进了这屋，贾
主任知道不能再往里走，就让人叫出班长殷宝华。

殷宝华又叫了我和其他可以暂时放下手头工
作的几个同志，有七八个人。从新闻纪录片和报纸
上大家都熟悉邓颖超大姐的形象，不必介绍一眼就
能认出来（那时一般人看不到电视）。那年邓颖超
大姐66岁。我们这批人中，我刚30岁出头，殷宝华
比我稍大，和邓颖超大姐相比都是小字辈。屋里没
有椅子，大家请邓颖超大姐坐在床上，她拉了殷宝
华坐在她右边，其他的人有坐有站。贾主任站在近
门处对大家说：“邓大姐同志们都认识，她受周总理
委托来看大家，顺便了解职工工作和生活情况，希
望大家实事求是，知道多少说多少。”又指着殷宝华
对邓大姐说：“他叫殷宝华，共产党员，是这个硅元
件班的班长，有什么事您只管找他。”又向殷班长交
代：“邓大姐交给你，她上了年纪，由你负责好好照
顾，组织座谈。我还有事，就不陪了，回头我来接邓
大姐。”说完话他转身出了房间。我们正不知该怎
么称呼好，既然贾主任叫邓大姐，我们不分老幼就
一律称呼邓大姐，显得格外亲切。

当时工厂由八三四一部队（中央警卫部队）实行
军事管制，车间称为连队，这个硅元件班起初属于内
燃连，后来划入电工连。全班30多人，分为扩散、烧
结、封装三摊，可以说是战斗小组。我是唯一保留干
部职称的技术员，担任烧结摊长，领导十多个人，负
责硅元件管芯真空烧结、清洗腐蚀、磨角等任务。

接待邓大姐是工厂领导亲自交代的任务，每个
人心里都有顾虑，谁都不肯轻易开口。殷宝华鼓励
大家说：“同志们都不要拘束，想到什么就说什么。”
仍然没人说话，场面发僵，显得不大自然。殷宝华
又说：“要不这样，手头有急事的先去处理工作，回
头再来。暂时没急事的，先随便聊聊，不要紧张，邓
大姐是听咱们反映情况，说错了也不要紧。”听他这
么一说，当时就有人出去干活了。

为活跃气氛，邓大姐看了殷宝华一眼，细声慢语
地说道：“你是班长，又是党员，就带个头，你先说。”
老殷被点将，他让别人不要紧张，自己倒紧张起来，

一时不知道该说什么，稍微稳定一下情绪，操着浓重
的河北口音说道：“邓大姐，那我就先向您汇报一下
工作吧，我没说到的地方请别的同志补充。”他简要
介绍了我们积极研制铁路内燃机车，争取尽快实现
周总理“不让冒黑烟的火车头进首都”的愿望。当时
我国还没有民用大功率电子器件可控硅和硅整流元
件，又面临国外的限制和封锁，铁道科学研究院派出
优秀科研人员、调拨先进设备、支援贵重材料，紧密
配合工厂，已初步制成单晶硅材料和200A硅元件，
500A可控硅也正在试验，很快就会出成果。

邓大姐听到这里插话说：“好啊，谢谢你们，你
们都辛苦了。听贾主任说，你们歇人不歇马，一天
24小时都不停工是吗？”大家七嘴八舌回答：“我们
以实际行动响应毛主席号召。”邓大姐连连说：“好，
好，有志气。”接着问：“你们这里女同志多吗？”不知
谁半开玩笑半认真地说了一句：“都说女人顶半边
天，我们这儿女人顶半边天还多，女的比男的多。”
此话不假，我这里十多人，男的只有三个，其余全是
女同志。每个夜班我都安排两女一男，并要求上中
班的男同志夜里要负责把女同志送回家。邓大姐
认真听着，不时还在一个小本子上记录，她停下来
扫视一周对大家说：“你们都还年轻，革命的日子长
着哪，要好好工作，也要注意健康啊。现在我来提
问题，点到谁谁说，别不好意思。你们叫我大姐，对
大姐可要说实话啊。”大家静静等待邓大姐问话，

“殷班长我看还是你先说好吗？”老殷立刻表态：“邓
大姐，同志们都知道我这人爱说直理，只要我知道
的保证如实汇报，不知道的要请大姐原谅。”连姓都
省却了，好像真是对自己的大姐说话。“那好，你每
月挣多少钱啊？”大家听完一愣，别的首长谁也没提
过这种问题，邓大姐提出后大家都有些意外。老殷
很快回过神来答道：“和我同等情况的工人每月40
元1角，我中专毕业比真正的工人少1角钱，每月40
元整，另加6元辅助工资，总共46元整，病假、事假
要扣钱。”“你家几口人，还有别的收入吗？”老殷很
坦率：“我是工农户，上有老母下有爱人和三个孩
子，家庭成分下中农。只有我一个人在工厂上班，
他们都在河北省广宗县农村当社员，老母和爱人体
弱多病，孩子小，挣不了多少工分。不过农村花费
少，我还有现钱，比纯农要强。”邓大姐接过话茬说：

“你收入低，全家分居两地，生活比较困难。不要灰
心，通过全国人民共同努力，会慢慢好起来。”这时
我插了句嘴：“老殷爱人特别会持家，吃苦耐劳。有
次来厂探亲孩子病了，在北京铁路总医院住院一周
多，才花5元钱，母子两人只吃馒头、咸菜，喝医院不
收钱的白开水（当年馒头两角钱一斤）。”

不知不觉中时间已经过去一个多小时，我一直

站在电话旁边，邓大姐问我：“总站着不累吗？你为
什么不坐？”我急忙回答：“我来这个班以前曾在车
间开机床，不能坐，一站就是一天。起初很累，时间
一长习惯成自然。有时在别人家串门，坐着说话，
不自觉会站起来，好像成了职业病一样。”邓大姐似
乎恍然大悟：“噢，原来是这样。”

她注视我一下，可能是我戴的眼镜引起她的兴
趣，于是问道：“你是什么文化程度？哪年参加工作
的？”我连忙答道：“大学毕业，1963年8月26日进厂，
已有七年工龄。”邓大姐又亲切地问我：“工资多少？”
我带着几分幽默顺口回答：“三五牌的，月薪55元5
角，外加4元辅助工资，每月总收入59元5角。”细心
的邓大姐发现了什么，她追问道：“刚才几个同志辅
助工资都是6元，你为什么只有4元？”我解释说：“工
厂规定工人职称6元，干部职称4元，我是技术员，干
部职称。”邓大姐进一步问：“刚才几个大学毕业的也
是6元，是否发生什么差错，如果错了就向领导提出
来，应该得到的别不好意思。”邓大姐是怕我好面子，
教导我实事求是，我特别感动，不能不作进一步解
释：“那几个同志虽是大学毕业，职称已明令改为钳
工、车工、电工，虽不算真正工人，但享受工人待遇，
粮食定量也比我多4斤，我每月32斤，他们36斤。”邓
大姐先“噢……”了一声接着说：“现在干一样工作，
粮食定量应该一样才对啊。”为消除误解，我只好再
作补充说明：“我指的是粮食定量本上的数，干部参
加劳动按考勤，每天补粮2两。”邓大姐再问：“你家几
口人？有其他收入吗？”我便实话实说：“我父母都没
了，目前3口人，爱人是小学八级教师，中级师范毕
业，月薪37元整。孩子刚两岁多，由岳母照顾。我爱
人兄弟姐妹多，每月要给她父母30元。”

听完我的话邓大姐说：“这样看，你比他们强些，
按说也不富裕。两人上班，一个孩子，很好。听说过

‘一个嫌少，两个正好，三个多了’的计划生育号召
吗？”我告诉邓大姐知道这话，但未深刻领会其含义。

在询问别人时，我一面听一面端详邓大姐的神
态：她一头过耳的自然短发，不吹不烫不卷，虽有部
分斑白，脱发甚少。说话语调缓慢亲切，面目慈
祥。身着蓝色服装，既非西装，亦非中山装。上衣
翻领，有两个无盖插兜，只能算是便装，已洗过多
次，有点褪色，最多也就是六成新。走在大街上，和
普通群众一样，没有一点所谓干部派头，就是当时
的基层女干部也比她神气得多。

礼物、废品

座谈气氛轻松愉快，如同平常几个人聊天差不
多，只是谈话中心始终围绕着邓大姐的问题，转眼已

是11点多了，殷班长提议说：“大体情况也就这些，大
家说的都是真心话。可不可以请邓大姐赏光，参观
我们的工作现场？”邓大姐同意后，老殷又说：“大家
都回自己的岗位，由老郭带路简单扼要给邓大姐介
绍一下。”往里走时邓大姐站住说：“你们都穿拖鞋，
换干净工作服，我这样不行吧？”我们连忙告诉邓大
姐，这是为保证产品质量规定的内部制度，外人不许
入内，偶尔光临的领导，无大妨碍，请邓大姐放心。
她还顺口说了句：“那我可就特殊了啊。”她走遍了每
个房间，有时停下来和工作人员说话。

我一面走一面想，今天有幸遇上邓大姐，我一
定要送点纪念品表达一个平民百姓对中央领导的
崇敬。可送什么呢？走到测试台时，我灵机一动，
打开密封箱，取出一个作废了的500A可控硅管芯，
对邓大姐说：“我代表全体职工送给您和周总理一
件小小的纪念品，请您务必收下，这算不上礼物，只
是代表工人群众的一点心意。”并将这个管芯放在
玻璃皿里雪白的滤纸上捧到邓大姐面前，她可能因
事发突然而感到有些意外，思考片刻轻轻说道：“这
东西要是有用，就装到机器上，让它为抓革命促生
产出力，物尽其用么。”我连忙说：“邓大姐，要是咱
们国家都是像您这样的人当家多好啊，这个管芯表
面看不出毛病，实际是件废品。您说的话我事先已
想到了，成品是上千元的东西，我哪敢擅自处理
啊！”我一面说一面又取出一件外表完全一样的成
品，在试验台上演示给她看，荧光屏上出现完全不
同的图像，邓大姐打趣说：“我明白了，这和医院里
的心电图机差不多，出现一条平线就不行了，是这
样吗？”我忙说：“一点不错，还是邓大姐见多识广，
一看就明白。”邓大姐笑了：“那我就收下了，我代表
恩来谢谢大家。”我用滤纸包好交给邓大姐，只见她
仔细夹在笔记本中。

这管芯大小和现在的一元硬币差不多，结构却很
奇特：背面是稀有金属钼，中间是经过专门处理的半
导体硅，正面是金锑合金，靠边缘有一个小米粒大小
的金硼钯合金圆点，以光谱纯石墨压紧放在真空炉内
烧结为一体，金光闪闪，像纪念币那样，便于保存。

虽然只是将一个废管芯送给邓大姐和周总理做
纪念，但大家都觉得十分有意义，东西虽小却象征了
我们工人对总理和邓大姐的深情厚谊和美好祝愿。

乡亲、知音

正说着话中午下班汽笛响了，贾主任来电话
说：“现在下班路上人正多，麻烦你们，我稍等一会
儿就去。”殷班长让我和其他几位同志再多陪邓大
姐一会儿。一时屋里清静多了。我想起一篇资料
上的记载，信口说出：“邓大姐，咱们还是乡亲呢！”
邓大姐应道：“是吗？你是什么地方人？”我说：“河
南……”“你咋知道和我同乡哩？”我说：“在一篇文
章中看到的，我原籍河南辉县，在黄河北面。”

邓大姐说：“你的河南口音已不重，出来多少年
了？”我说：“1946年逃难，像那时民谣所说：一条扁
担两只筐，俺爹带俺去逃荒。兵荒马乱天灾人祸，
在原籍活不下去了，从郑州往南步行乞讨，先到湖
北，又到湖南、广西。解放后上学，又跟着铁路建设
大军转战陕西、甘肃、新疆，最后到北京。走的地方
多，口音就变了。在书上看到邓大姐小时候也在天
津读书，从事革命活动，现在也听不出是什么地方
口音了。”邓大姐说：“是啊，没有乡音了，我们都说
普通话，不是很好吗？”

大约过了15分钟，下班人流高峰已过，一辆叫
不出牌号的旧卧车停在院中，贾汀同志把邓大姐接
走，临上车还回头挥手和我们再见，大家异口同声
请邓大姐代向周总理问候，请总理为革命保重身
体。邓大姐从车窗伸出头来：“谢谢大家，请放心，
我保证做到。”

本文选自《纵横》2001年第12期“往事追忆”
栏目，略有删改。

我和邓颖超大姐认乡亲
◎ 郭臣善

本文讲述的是邓颖超大姐1970年到
北京二七机车厂，了解职工群众工作和
生活现状，与大家促膝谈心的故事，作为
亲历者，这段人生经历是我“不能忘却的
记忆”！
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1970年北京二七机车厂成功研制的干线货运机车。


